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Die achte Deutschsprachige Jahrestagung der SETAC Europe-GLB 
(Society of Environmental Toxicology and Chemistry- German-Lan- 
guage Branch e.V.) stand ganz im Zeichen der Nachwuchsf6rderung 
in der Okotoxikologie (Hollert & Braunbeck 2003). In diesem Rah- 
men fand eine Podiumsdiskussion zum Thema 'Ausbildung in der 
Okotoxikologie - Umsetzung der Berliner Erklfirung' mit Vertretern 
aus den Bereichen Universitfiten, Grof~forschungseinrichtungen, Be- 
h6rden, Industrie, Forschungsf6rderung sowie Vertretern des Wis- 
senschaftlichen Nachwuchses statt. Dariiber hinaus wurde eine 
Fragebogenaktion zu diesem Thema von einer studentischen SETAC 
GLB-Initiative initSiert und durchgefi~hrt. Erste Ergebnisse der Aus- 
wertung wurden im Rahmen der Podiumsdiskussion vorgestellt und 
diskutiert (Eine detaillierte Zusammenfassung der Podiumsdiskussi- 
on erscheint im April in der UWSF-SETAC-GLB Corner). 

Von den 270 gemeldeten Tagungsteilnehmern beteiligten sich 71 an 
der Fragebogenaktion. Die ausgewerteten Frageb6gen wurden hinsicht- 
lich des Status der Beteiligten in 'Etablierte Wissenschaftler' (EW -- 
Wissenschaftliche Mitarbeiter und Professoren) und Angeh6rige des 
'wissenschaftlichen Nachwuchses' (WN = Studenten, Diplomanden, 
Doktoranden) gesondert ausgewertet. Die Beteiligung an der 
Fragebogenaktion war zwischen Nachwuchs-Wissenschaftlern und 
Etablierten Wissenschaftlern ausgeglichen (WN: 49,3"%, EW: 50,7%). 
Das Verhfiltnis der Institutionszugeh6rigkeit war hingegen stark von 
den Mitgliedern der Universit~iten (76,1%) gepr~igt, w~ihrend nur 
14,1% der Beteiligten Groffforschungseinrichtungen, 5,6 % der Indus- 
trie und 4,2% Beh6rden angeh6rten. Die Institutionszugeh6rigkeit spie- 
gelte sich auch in den Antworten auf die Frage des Aufgabenhereiches 
wieder: w~ihrend 47,9% in der Forschung und 21,9% in der Lehre 
bzw. im Universit~itsbetrieb ihr Haupttfitigkeitsfeld sahen, waren 12,5% 
im Bereich der Anwendung, 10,4% im Bereich des Natur-/Umwelt- 
schutz und 7,3 % in der Regulierung t~itig. 

Um die zukiinftige Ausbildung des wissenschaftlichen Nachwuchses 
zu er6rtern, trafen sich im Oktober 2002 ausgew~ihlte Repr~isentan- 
ten aus Universit~iten, Gro(fforschungseinrichtungen, der Industrie 
und Beh6rden in Berlin und erarbeiteten das 'Manifest Okotoxikologie 
- Berliner Erkliirung zur Okotoxikologie & Okotoxikologen- 
ausbildung' (Berliner Manifest, Ahlers et al. 2003). Nach einer Zu- 
sammenfassung des derzeitigen Standes der Ausbildung in der Oko- 
toxikologie wird im Berliner Manifest resiJmiert, dass es zusehends 
schwieriger werde, gut ausgebildete Okotoxikologen zu finden, die 
eine hinreichend breite und fundierte Fachkenntnis besitzen, um den 
Anforderungen der Vorbereitungen und des Vollzuges der Umwelt- 
gesetzgebung gerecht zu werden. 

Auf die Frage, ob die Fragebogen-Teilnehmer im Vorfeld der 
Heidelberger SETAC-GLB Tagung vonder Existenz und dem Inhalt 
des Berliner Manifestes wussten, unterschieden sich die Antworten 
der etablierten Wissenschaftler von denen des Wissenschaftlichen 
Nachwuchses. Der Grof~teil (72,2%) der etablierten Wissenschaft- 
lern wusste von der Existenz des Berliner Manifestes, 65,7% von 
ihnen kannte den Inhalt und 37,1% waren im Vorfeld des Berliner 
Statusseminars hierzu informiert und nach ihrer Meinung befragt 

worden oder sogar selber an dem Statusseminar beteiligt (4,2%). 
Hingegen zeigte es sich, dass der wissenschaftliche Nachwuchs 
hieriiber kaum informiert war: Nur 28,6% haben im Vorfeld der 
SETAC-Tagung vonder Existenz des Berliner Manifestes erfahren, 
und nur 38,2% dieser Teilgruppe war auch der Inhalt bekannt. Wfih- 
rend 5,9% aller Jungwissenschaftler angaben, dass sie im Vorfeld 
zum Berliner Treffen davon informiert worden waren, wurde kein 
Mitglied des wissenschaftlichen Nachwuchses zum Berliner Status- 
seminar eingeladen. Dies zeigt zum einem, dass die Kommunikation 
zwischen den etablierten Wissenschaftlern und dem Nachwuchs un- 
zureichend ist und zum anderen, dass bisher der wissenschaftliche 
Nachwuchs nicht in die Diskussion fiber die Ausbildung in der Oko- 
toxikologie integriert wurde. 

Die Umfrage verdeutlicht, dass nicht nur Verbesserungsbedarf in der 
Kommunikation besteht, sondern auch in der Ausbildung. Es zeigte 
sich, dass beide Fraktionen das Lehrangebot in deutschen Universi- 
t~iten gleichermaflen einsch~itzen. Wfihrend das Angebot an deutschen 
Universitiiten in den Bereichen" Okotoxikologische Grundlagen 
(14,5 %), Analytische Chemie (16,0 %) und der Okologie aquatischer 
und/oder terrestrischer Systeme (21,7%) ausreichend ist, forderten 
19,6% aller Befragten einen erheblichen Verbesserungsbedarf in den 
Bereichen der Gefahren-/RisikoabscMtzung, des Umweltrechts 
(15,4%), der Biometrie/Statistik (14,4%) und der Pr~isentation von 
Forschungsergebnissen (13,4%). 

Dennoch befanden etwa die H~ilfte der Fragebogenteilnehmer (WN: 
50,0%; EW: 48,3%), dass deutsche Okotoxikologen gut ausgebil- 
det seien, wiihrend die andere Hfilfte die Ausbildung zumindest 
mittelmiif~ig einstufte. Allerdings hielten 6,9% der etablierten Wis- 
senschaftler die deutschen Okotoxikologen fiir schlecht ausgebil- 
det. Ca. 70% beider Fraktionen erkl~irten, dass deutsche Nach- 
wuchs6kotoxikologen, trotz der Ausbildungsdefizite, international 
wettbewerbsf~ihig seien. 

Mit dieser Fragebogenaktion solhe aber nicht nur der status quo in 
der Ausbildung yon Okotoxikologen in Deutschland erfasst, son- 
dern vor allem er6rtert werden, wie die Ausbildung verbessert wer- 
den kann. In Anlehnung an das Berliner Manifest, wurden drei alter- 
native Vorschl~ige angeboten, wobei sich 57,0% aller Befragten fiir 
eine Integration 6kotoxikologischer Lerninhalte in bestehende na- 
turwissenschaftliche Studiengiinge mit der M6glichkeit einer 6ko- 
toxikologischen Abschlussarbeit in Form einer Diplomarbeit ausspra- 
chen (Tabelle 1). Die drei Alternativen waren: 
1. Etablierung eines Postgradualstudiums mit zertifizierten Abschluss als 

Fach6kotoxikologe 
2. Integration 5kotoxikologischer Lerninhalte in bestehende naturwissen- 

schaftliche Studieng&nge mit der M6glichkeit einer 6kotoxikologischen 
Abschlussarbeit und 

3. Etablierung eines grundst&ndigen 6kotoxikologischen Studiengangs 
(Diplom, Master). 

Auch wfihrend der Podiumsdiskussion wurde diese Frage kontro- 
vers diskutiert. Wfihrend eine postgraduale Zertifizierung zwar mit 
einer Qualitfitssicherung gleichgesetzt wurde, wurde auch die Fra- 
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Tabelle 1: Ergebnisse (in %) zur Frage nach der anzustrebenden Aus- 
bildungsart. Daten dargestellt als Prozentsatz in Bezug auf die Gesamt- 
teilnehmer (Gesamt % ), des wissenschaftlichen Nachwuchses (WN %) 
und der etablierten Wissenschaftler (EW %) 
: ~~,,:i:,ii;;i;!',~i~,i!,':i;,!ii,!il , Gr'~mt ~ WNO~ ewe: 
Postgraduale Zertifizierung 25,6 17,5 32,6 
Integration in NaWi-Studieng. 57,0 62,5 52,2 
Grundst&ndiger Studiengang 17,4 20,0 15,2 

ge aufgeworfen, wie und von wem eine solche Zusatzqualifikation 
finanziert werden solle und zu bedenken gegeben, dass die Studenten 
immer filter werden wiirden, bis sie als 'gut ausgebildet' gelten und 
damit im internationalen Vergleich benachteiligt w~iren. Auch wur- 
de angemahnt, dass besonders Frauen von einer solchen Zusatzaus- 
bildung nach dem Studium hinsichtlich der Lebens-/Familienplanung 
diskriminiert wtirden, da diese durch den Zeitverlust dutch Schwan- 
gerschaft, Erziehungsurlaub und auch noch einer Weiterqualifikation 
ihre Chancengleichheit auf dem Arbeitsmarkt gef~ihrdet wfire. 
Insgesamt muss aber beriicksichtigt werden, dass eine gute Ausbil- 
dung auch finanziert werden muss, z.B. dutch die Anstellung junger 
Wissenschaftler in Drittmittelprojekten. Daher wurde eine verbesserte 
Forschungs- und Ausbildungsf6rderung als h6chste Priorit~it (26,7%) 
bei der Verbesserung im Berufsfeld Okotoxikologie gesehen, gefolgt 
yon einer verbesserten Ausbildung, Netzwerkbildung und Kommuni- 
kation. Gerade in Hinblick der zuriickgeschraubten F6rderung dutch 
Drittelmittelgeber unterstreicht die Forderung nach einer verbesserten 
Ausbildungsfinanzierung in der Okotoxikologie das Problem, das es 
nut gut ausgebildete Okotoxikologen geben kann, wenn genug Gel- 
der fiir Drittmittelprojekte zur Verfiigung stehen und somit junge Wis- 
senschaffler in die Forschung mit eingebunden werden k6nnen. Dies 
steht im deutlichen Widerspruch zur derzeitigen 6kotoxikologischen 
Projektf6rderung, die bei allen grot~en Forschungsmigern in den letz- 
ten Jahren starke Einschnitte erfahren hat (vgl. Sturm 2003). 
Eine verbesserte Integration der Auszubildenden (Diplomanden und 
Doktoranden) in die laufende Forschung war somit eine weitere For- 
derung des wissenschaftlichen Nachwuchses. Auch wenn w/ihrend 
der SETAC-Tagung yon Vertretern der Beh6rden, die Notwendigkeit 
gut ausgebildeter Okotoxikologen in Deutschland formuliert wur- 
de, war die Mehrheit der Befragten in diesem Punkt sehr skeptisch. 
W~ihrend 50,7% den Bedarf an Okotoxikologen als mittelm/if~ig ein- 
sch~itzen, bewerteten 27,5%, den Bedarf als eher gering bzw. sehr ge- 
ring (11,6%). Daher glauben auch nur 17,7% aller Befragten, dass 
die Berufschancen fiir den wissenschaftlichen Nachwuchs (l~inger- 
fristig) in der Okotoxikologie gut sind, w~ihrend 51,5% sie fiir mit- 
telm/if~ig und 29,4% sie ftir schlecht ansehen. 
Diese Diskrepanz zeigt deutlich, dass auch hier die Kommunikation 
zwischen den Entscheidungstrfigern (Beh6rden), die mehr gut ausge- 
bildete Okotoxikologen einfordern, und den Wissenschaftlern, die 
befiirchten, dass nicht geniigend langfristige Arbeitsplfitze fiir 

Okotoxikologen zur Verfiigung stehen, verbessert werden muss. Zum 
anderen sollte ein Abgleich des 'Angebotes (gut ausgebildete Okoto- 
xikologen) und der Nachfrage (Anzahl der Arbeitspl/itze)' erfolgen. 
Dies ist gleichzusetzen mit der Forderung des wissenschaftlichen Nach- 
wuchses nach mehr Transparenz in der Ausbildungspolitik, neben ei- 
ner verbesserten Integration der Nachwuchswissenschaftler nicht nur 
in der Forschtmg, sondern auch in der Diskussion fiber die Ausbildung 
in der Okotoxikologie. Nach Meinung der SETAC-GLB Initiative ist 
hierzu ein Umdenken in dem deutschen hierarchisch aufgebauten Wis- 
senschaftswesen notwendig. Einen ersten wichtigen In~puls in diese 
Richmng hat hier die SETAC mit ihrer Tagung der SETAC-GLB in Hei- 
delberg gegeben, die fiir den wissenschaftlichen Nachwuchs ein ausge- 
zeichnetes Forum bot. Junge Wissenschaftler konnten zum einen ihre 
Forschungsergebnisse in Form von Postern und Vortr/igen vorstellen 
und zum anderen auch die Diskussion mit den etablierten Wissenscha fx- 
lern suchen. Weitere Schritte in diese Richttmg miissen folgen. Um den 
Bedaff an gut ausgebildeten Okotoxikologen zu decken, sotlten 
�9 5kotoxikologisohe Lerninhalte sohon in einem fr0hen Stadium des 

Studiums vermittelt werden (nicht erst w&hrend oder nach der Pro- 
motion, wie es z[B. ein Postgradualstudium mit zertifizierten Ab- 
schluss als FachSkotoxikologe vorsehen w~irde), 

�9 die finanzielle FSrderung der Ausbildung gesichert werden, 
�9 die F6rderungen von 6kotoxikologischen Drittmittelprojekten (Pro- 

motionsstellen0 durch Projekttr&ger, die in den letzten Jahren star- 
ke Einschnitte erfahren hat, wieder ausgebaut werden und 

�9 die Nachwuchsw[ssenschaftler in die Diskussion um die Ausbildung 
der Okotoxikologen einbezogen werden. 

Folglich begriiflt der wissenschaftliche Nachwuchs, dass eine Dis- 
kussion zur Ausbildung in der Okotoxikologie in Gang gekommen 
ist, die Stellung der Nachwuchswissenschaftler im Wissenschafts- 
system neu beleuchtet wird und sie in Entscheidungsprozessen hin- 
sichtlich der Ausbildung mit integriert werden sollen. 
Daher gilt der SETAC-GLB und speziell den Organisatoren der Jah- 
restagung 2003 in Heidelberg einen besonderen Dank, die den Wis- 
senschaftlichen Nachwuchs unterstfitzt und die Gelegenheit gegeben 
haben, sich Iiir ihre Anliegen Geh6r zu schaffen. Besonderen Dank 
geht hierbei an Henner Hollert, der die SETAC-GLB Initiative sowoh] 
zu ihrer Fragebogenaktion als auch bei ihrer Idee eine Podiumsdiskus- 
sion zu veranstahen bestfirkt und unterstiitZt hat. 
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